
驻济各单位干部职工及广大市
民朋友们：

你们好！
新年伊始，万象更新。新

的一年，在全市上下的共同
努力和社会各界的鼎力支持
下，济南“打造四个中心、建
设现代泉城”的宏伟蓝图已
经向全市人民展开美丽的画
卷，建设绿色、开放、幸福、文
明的现代泉城正在迈出坚实
的步伐。城市的每一点进步，
都凝聚着每一位市民的努力
与付出。在此，谨向驻济各单

位干部职工及广大市民朋友
致以崇高的敬意和由衷的感
谢！同时，也真诚恳请广大市
民继续以主人翁姿态参与城
市建设、支持城市发展、呵护
城市环境，共创美好明天！

碧水蓝天是我们的愿景，
需要大家共同维护。“四面荷花
三面柳，一城山色半城湖”，是
泉城济南的写照。近年来的空
气污染，时常侵袭的雾霾天气，
让这座美丽的城市黯然失色，
市民群众深受其害。燃放烟花
爆竹不仅对大气环境造成污

染，也对人们健康造成很大伤
害。面对烟花爆竹燃放的浓烟
异味、空气污染、城市蒙尘，我
们还在犹豫吗？

文明城市是我们的追求，
需要大家共同创建。干净整洁
的道路，绿树成荫的小区，赏泉
戏水的怡然都是城市文明的象
征。燃放烟花爆竹留下的大量
纸屑灰尘，环卫工人连夜清扫
外运顾不上回家过年。面对烟
花爆竹燃放的纸屑飞扬、噪声
扰民、环卫工人的艰辛，我们还
在犹豫吗？

幸 福 团 圆 是 我 们 的 期
盼，需要大家共同努力。春节
是我国的传统节日，是家人
相聚幸福团圆的日子。每年
春节期间因燃放烟花爆竹造
成的生命财产损失，多不胜
数，教训惨痛。面对烟花爆竹
燃放可能造成的财产损失、
安全隐患、幸福缺失，我们还
在犹豫吗？

“我承诺！我践行！”中央驻
鲁单位、省市区各级机关、企事
业单位干部职工和广大市民朋
友，我们工作生活在这座美丽

的城市，我们当为城市的美丽
努力奉献！没有烟花爆竹，同样
可以有靓丽多彩的生活！让我
们从自身做起，从现在做起，为
了碧水蓝天，为了美好家园，为
了城市文明，带头不放烟花爆
竹，过一个幸福美满的绿色年！
文明年！团圆年！

春节将至，衷心祝愿大家
身体健康、工作顺利、家庭幸
福、万事如意！

济南市精神文明建设委员
会办公室

2017年1月23日

““创创业业就就是是连连命命都都可可以以搭搭上上””
张建宏讲述一个乡镇企业如何成长为行业龙头

带带头头不不放放烟烟花花爆爆竹竹 共共享享泉泉城城碧碧水水蓝蓝天天
——— 致驻济单位及广大市民朋友的一封信

本报记者 刘帅

为50万启动资金
几乎跑断了腿

记者：您曾在南海舰队服役
4年，这对企业经营是否有影响？

张建宏：世界上最优秀的
管理就是部队，东岳30年的创
业过程中，早点名、晚点名、谈
心等企业管理制度，都深深打
上了军营文化的烙印。没有军
事化管理和企业文化引领，民
营企业很难做到步调一致。

记者：尤其是东岳从一家
乡镇企业起步，经历的磨难更
多。

张建宏：原来乡镇企业没
有银行授信和贷款指标，早年
为了50万元的启动资金跑了不
少腿，我提着包，几乎把亲戚朋
友都借遍了。1992年底公司运
转缺200万，当时银行不给贷
款，也没有其他融资平台，我找
了桓台建行的朋友，他陪我到
北京去找人借钱，北京的说没
钱，把我们介绍到昆明，昆明又
介绍到丽江，一路辗转。从昆明
到丽江，刚上车就遇上劫匪。从
攀枝花到重庆的火车上，劫匪
拿着刀挨个搜身。什么叫创业？
就是连命都可以搭上。

记者：这样的经历，在创业
成功后是否就少了？

张建宏：每过一年都很难。
大约在2002-2004年，国家收
紧银根，正遇上我们的项目上
到一半，整个项目需要1 . 4个
亿。当时我都不敢去工地，怕人
家工人要钱。当时压力很大，每
天都很累，我还在农村住。有天
晚上10点回到家，感觉又冷又
饿，当时还是秋天，家属从院子
里摘茄子给我做了顿饭，我吃
完饭躺在那里，一动也不想动。

记者：现在您最大的困难
是什么？

张建宏：现在企业的营商
环境与过去相比，已经有了很
大改善。现在我很关注企业创
新、税费等问题。最近我在看王
树增写的《长征》，从书中汲取
力量，我们今天遇到的困难，比
起长征和老一辈革命家的那些
困难还算困难吗？

转型升级
要列入长期发展目标

记者：东岳是否也正在经
历转型升级？

张建宏：企业一定要务实，
转型升级要立足于现有产品，
现有产品是企业所有利润来
源，要多在内功上做文章，加强
技术改造，提质增效。转型升级
一直伴随企业发展，是一个过
程，不是一个标准，要列入企业
长期发展目标，孜孜以求。要瞄

准企业下游产品，拉出清单来，
这就是要迈向中高端。要立足
本土，实现替代。中国经济体太
大了，中国市场在某种意义上
也是国际市场，找出海关列的
单子，看看我们需要做的。

记者：东岳集团为什么从
2013年开始对标学习台塑？

张建宏：2012年经济开始
下行，我们开始研究怎么应对
下行。台塑在骨子里精耕细作，
正是企业在转型升级时期所需
要的。我们从流程到制度全方
位地与台塑学习合作，到目前
为止三年多时间，信息化、机
器人换人、质量安全都收到了
很好的效果。2015年在经济下
行的情况下，东岳销售收入、
净利润实现双超，2016年经济
同样下行，东岳又实现大幅度
双超，这是检验我们学得扎实
不扎实。

记者：2016年，东岳作为行
业唯一企业，被确定为中国智
能制造63个试点示范企业。智
能制造是怎么推进的？

张建宏：目前与台塑集团、
美国杜邦、上海宝信、江森自
控、北京用友等专业公司建立
了合作关系，投资2亿元建设集
能源管控信息化、设备保养信
息化、产业链调度信息化于一
身的集团数字化控制中心，建
设以二维码产品管理系统、生
产制造执行系统（MES）、能源

管控系统（EMS）、设备保养信
息化系统（FEMS）、化工现场
管理系统（FPG-FLOW）等为
重点的信息化管理平台。2017
年，企业还将建设12条智能化
生产线，并有力推进智能化、信
息化资源整合，全面迈向中国
制造2025和工业4 . 0。

乡镇企业靠创新
打破国外技术垄断

记者：从乡镇企业起步，东
岳是如何一步步打破国外技术
垄断的？

张建宏：东岳 1998年与
清华大学合作新型环保制冷
剂的研发，目前利润在盈利结
构上占比达到60%以上。包括
离子膜在内，都有较大的收
入。最近东岳研发的燃料电池
膜，在奔驰的使用寿命试验
中，成功突破3600个小时，达
到国际领先水平。这预示着东
岳燃料电池膜将应用于奔驰
量产氢燃料电池车中。氯碱用
离子膜最后一次突破国外企
业的围追堵截，第三代膜成功
下线，达到国外同类产品先进
水平。这是在上海交通大学教
授张永明带领下实现的，用了
10年的时间走过了他们30年
的道路。

记者：张永明作为上海交
大教授，为何选中了东岳？

张建宏：我们是在2002年
氟材料展览会上认识的。他研
究膜材料，膜材料的基础材料
就是氟材料，我邀请他过来看
看，他提出能不能在东岳建一
个实验室。我们就从附近租了
面粉厂的平房，不到一个月就
布置好了。他非常感动，因为其
他企业和高校不可能在这么短
的时间内建起来。他开始带学
生来，后来带项目，再后来把实
验室放在了这里。

记者：东岳集团在产学研
方面有什么经验？

张建宏：企业缺乏高新技
术理论研究的基础和人才队
伍，离子膜研究前后十年，如果
没有张永明这样的人，很难研
究出来。理论研究企业无法
做到的，也不可能做到。研究
很 专 业 或 者 世 界 领 先 的 产
品，不可能中间嫁接，必须有
完整的专利研发路线，必须
有专门的团队和设备等。另
外，产学研不出成果好办，出
了成果，名和利怎么分？太难
了。必须事前按法律效力约
定好。现在国家非常重视产
学研，但各高校风格不一样。
产学研要根据不同项目课题
设定不同合作模式。再者，企
业要建立股权、期权以及奖
励加提成的人才激励机制，
用财富回报才智。

A06 壹读·人物 2017年1月24日 星期二

编辑：王建伟 美编：金金红红 组版：继红

扫扫码码看看访访谈谈视视频频

作为中国氟硅行业龙
头企业和亚洲的最大氟硅
材料产业园区，东岳集团
从两台国企旧设备起家，
如今成为三菱、海尔、海
信、美的、大金等国内外著
名企业的优秀供应商，集
团利润占到全国氟化工行
业的35%以上。东岳集团董
事长张建宏介绍说，转型
升级一直伴随着东岳的发
展，他认为，企业一定要务
实，转型升级要立足于现
有产品，现有产品是企业
所有利润来源，要在练好
内功上多做文章，加强技
术改造，提质增效。

企企业业一一定定要要务务实实，，转转型型升升级级要要立立足足于于
现现有有产产品品，，现现有有产产品品是是企企业业所所有有利利润润来来
源源，，要要在在内内功功上上做做文文章章，，加加强强技技术术改改造造，，
提提质质增增效效。。

——全全国国工工商商联联副副主主席席、、东东岳岳集集团团
董董事事长长张张建建宏宏
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